



LA TIERRA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Huesca, mes	2 pesetas
Fuera	{ Trimestre 6 »
	{ Semestre 12 »
EXTRANJERO, AÑO	42 »
NUMERO SUELTO DIEZ CÉNTIMOS	
Apart. n.º 20 : Franqueo concertado	
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES	

Año XIV

Número 4.880

HUESCA, Jueves, 25 Enero de 1934

Redacción y Administración: Duquesa de Villahermosa, núm. 12, prel.

Teléfono número 75

Sobre Riegos del Alto Aragón

Como anticipo a la aclaración de una gestión

Como consecuencia de la última asamblea pro RIEGOS DEL ALTO ARAGON celebrada en Sarriena el domingo 21 del actual, la Comisión ejecutiva pro-Canal de Monegros que suscribe, quiere anticiparse por la presente, al manifiesto que oportunamente quiere presentar a la opinión de la zona, para dejar bien sentado su proceder en la misión que le fué encomendada.

Por eso nos limitaremos solamente a una ligera exposición de hechos, con el fin de que nadie pueda dudar de nuestra labor, que por pequeña que fuere, no por eso deja de estar llena de un valor positivo y de una abnegación digna de mejor suerte.

Por LA VOZ DE MONEGROS, los pueblos de la zona todos, saben los trabajos realizados por la Junta comarcal, hasta el día que el señor ministro de Obras PUBLICAS, director general y otros, visitaron EL ACUEDUCTO DE TARDIENTA, visita esta, fruto de las gestiones realizadas por la Comisión ejecutiva, dígame lo que se quiera.

Sabe igualmente la zona de la promesa formal que se hizo en esta visita de que el acrecentamiento general de las obras era cuestión de días, fruto debido, no cabe duda, al movimiento iniciado por la zona y gestiones llevadas a cabo por su Comisión.

No obstante, y como esa promesa se demorase, sin dejar de trabajar constantemente en nuestra misión, las circunstancias de las crisis gubernamentales, la inestabilidad de los Gobiernos, el período electoral y los últimos acontecimientos revolucionarios hicieron permanecer inactiva a esta Comisión, aunque aparentemente.

Es cierto que en tales circunstancias no parecía prudente ni oportuno hacer llamamientos ni asambleas. Pero no obstante, la Comisión ejecutiva, no dejó un sólo momento de cumplir su misión, como lo puede probar con las cartas que obran en su poder, contestación a las por la misma dirigidas, al ministro, director general, Consejo de O. H., visitas que también pueden probarse a los gobernadores, ingeniero jefe de Riegos del A. A. y Mancomunidad, con los cuales se interesó siempre la urgencia de una realidad patente y manifiesta, sobre la intensificación general de las obras.

Pero, por lo visto, nuestra silenciosa labor, era interpretada torcidamente. Lamentable es en extremo ello pero afortunadamente, esa labor ha dado sus resultados y mientras unos caen en la batalla, otros recogen sus laureles.

Una de nuestras últimas gestiones realizadas, coincidió precisamente el víspera de la salida de nuestro gobernador a Madrid. El momento no podía ser más oportuno. Expusimos el objeto de nuestra visita. Fué una visita de detalle de las verdaderas necesidades de la zona. Se le hizo ver la necesidad urgente de una rápida intensificación de las obras como solución de la crisis de trabajo: la inmediata construcción del ACUEDUCTO; la subasta del TERCER tramo del Canal y la máxima generalización de las obras, único medio de remediar el paro obrero, agudizado de una manera alarmante.

Muy congratulada dicha autoridad de nuestra visita y con una deferencia que le honra y por la que la zona debe estarle sumamente reconocida, el señor gobernador nos manifestó que tomaba nota de nuestros deseos y

que tuviéramos la completa seguridad de que pondría todo su interés y entusiasmo en este asunto y que invitaría a los representantes en Cortes para una cooperación de conjunto.

A su vez, la Comisión le manifestamos, que de no tener una solución satisfactoria, teníamos proyectada la realización de una Asamblea general en Huesca, desde luego contando con su autorización, a la que se tenía pensado invitar a todas las autoridades y a los representantes en Cortes de las dos provincias interesadas en este asunto.

El señor gobernador nos contestó que si llegaba este caso, no sólo autorizaría la Asamblea, sino que gustoso asistiría a ella. Excusamos decir nuestra satisfacción, ante la buena disposición de la primera autoridad en pro de nuestra justa causa.

No queremos ser más minuciosos en detalles. En nuestro manifiesto se dará cuenta someramente de nuestra labor, para que, serenamente, pueda ser enjuiciada, y nos limitaremos a ultimar el objeto primordial de nuestra exposición.

Casi coincide con el regreso de nuestra última gestión, la convocatoria hecha por el señor alcalde de Huesca, recogiendo las sugerencias de varias primeras autoridades locales, a todos los alcaldes de la zona para el día 21 del actual, en Sarriena.

Aunque no fué invitada esta Comisión, se trasladó, no obstante, ese día a dicha reunión, siendo nuestra sorpresa mucho mayor, al enterarnos confirmadamente de que esta reunión convocada, había sido iniciada a requerimiento de otros alcaldes de la zona, precisamente miembros de la Junta comarcal.

Ante tan poca deferencia, no protestamos allí siquiera. Aun heridos en nuestra propia dignidad, no quisimos dejar sentir nuestra protesta, que podría ser interpretada con marcada intención, que está muy lejos de ser en nosotros. Nos lamentamos, sí, precisamente, porque la falta de deferencia, ha podido ser hecha también, con otra marcada intención que, ni merecemos ni estamos seguros, se nos pueda achacar. Nuestra nobleza, nublará por completo toda suspicacia, cuando la zona conozca las distintas posiciones de todos en el magno problema que nos ocupa.

Por eso no debe extrañar a nadie, que no aceptáramos el cargo de ponentes en la Comisión organizadora para la próxima Asamblea. No debíamos aceptarlo y no lo aceptamos. No podíamos pertenecer a ella, al menos conscientes de nuestra dignidad.

Podemos anticipar, sin embargo, que nuestra conciencia está tranquila al haber cumplido con nuestro deber, y nos cabe la satisfacción de ver en camino de la realidad, conclusiones muy importantes de nuestra campaña que, como buenos canalistas y conscientes de nuestra misión, supimos defender y apoyar donde y como se hizo necesario en el bien general de la zona, como una cosa de todos y para todos, siguiendo con ello paso a paso el programa que nos habíamos marcado.

Robres, 23 de Enero de 1934. — Maximino Lacambra, Vicente de Rivas, Pascual Piza, Joaquín Brosed, Ibo Bosor.

“La Tierra” es el órgano de las derechas de Huesca y su provincia. Ayude su obra, suscribiéndose a este diario

Del día Siluetas de la calle

Actividad grata

Basta la lectura superficial de la parte de noticias que traen los diarios locales para que al ciudadano que es ante y sobre todo amante de la prosperidad de su tierra, no escape cierta actividad acrecentada bien recientemente en relación con las cosas de riegos.

No es uno más el problema. Es lo vital para el Alto Aragón, la redención de muchos hogares, la reconstrucción firme de una economía que necesita vigorizarse: acaso la rápida crecida de la capacidad compleja de la vida en esta parte de tierra aragonesa.

Y como cosa importante, así se le viene tratando. Noticias gratas dadas por el conducto oficial; una Asamblea recientemente celebrada, en la que se pone en pie la zona, dispuesta a que se oiga su voz, que es la razón; otra magna reunión en proyecto para ser celebrada en la capital, de la que saldrán conclusiones a elevar a los Poderes públicos con la esperanza de que el gobernante se percate de que cuanto se pide es justo y nada vicioso y lo atienda como clamor que es de un pueblo que quiere engrandecerse para aportar más esfuerzo a su patria; trabajos de los representantes en Cortes; Comisiones oficiales que despliegan actividades grandes; modestos hombres que trocan el arado o el mango de la azada,

para escribir con una prosa que no podrá ser elegante, pero que es expresión de sinceridad evitable. Y todo girando alrededor del intento generoso y justo de un pueblo que quiere que se intensifiquen cuanto sea posible esas obras. Lo pide el país serenamente, de forma clara y unánime. Ahora lo preciso es que tan justo movimiento en favor del aceleramiento de las obras de Riegos del Alto Aragón encuentre la plena correspondencia que precisa.

DON IMPERTINENTE.

De enseñanza

Escalafón del Magisterio

Se va a proceder a la formación y publicación de un nuevo Escalafón y se determina el lugar que han de ocupar los maestros de las diferentes convocatorias.

Queda fijado que los cursillistas de 1931 figuren en lugar inmediato anterior a los maestros y maestras del curso escolar 1932-33 declarados aptos para su pase del segundo al primer Escalafón, a quienes se les considera ingresados con plenos derechos en 1.º de Noviembre de 1933.

Expedientes por incompatibilidad

Queda derogado el Decreto de 4 de Marzo de 1932 en cuanto se refiere a la formación, tramitación y resolución de los expedientes de incompatibilidad entre los maestros y el vecindario, quedando sin curso los que actualmente estén en tramitación o pendientes de resolución por el Ministerio de Instrucción Pública.

Próximo concurso

Se autoriza al ministro de Instrucción para que se proceda al anuncio del oportuno concurso entre cursillistas para la adjudicación de las escuelas que se determinan en el Decreto de 2 de Diciembre último, dictando al efecto las normas consiguientes.

Teléfono de “La Tierra”, 75

Las Cortes rechazan la proposición defendida por Goicoechea con relación a la capacidad de Calvo Sotelo

El pensamiento del Gobierno fué mantenido por el ministro de Justicia

Se registraron algunos incidentes entre grupos de estudiantes

ECOS DEL TELEFONO

EL CASO CALVO SOTELO

Pocas vidas de políticos españoles contemporáneos despertaron en derredor suyo tanto interés como la del joven ex ministro de Hacienda a partir de su emigración a Francia.

Desde que fué elegido diputado para las Constituyentes, en las que no pudo actuar, el caso de Calvo Sotelo ha sido un tema político de interés siempre creciente. Y triunfante por Orense y Coruña para las actuales Cortes ordinarias, con nutridísimas votaciones, en estos instantes culmina el interés despertado por su singular situación.

El teléfono nos dice que, como estaba previsto, ocupó de ella el Congreso en la sesión de ayer. Calvo Sotelo ocupará su escaño, que bien ganado lo tiene, y, por su gran talento, competencia extraordinaria en asuntos económicos y el encendido patriotismo de que volverá a su Patria saturado será figura de alto relieve en las Cortes españolas.

Temperamento joven y luchador, en el destierro, habrá acumulado energías para librar las batallas que las circunstancias exigen de las derechas españolas.

Gran refuerzo recibirán éstas al hallarse entre las mismas el distinguido diputado al cual sus enemigos, muchos y de empuje, seguramente temerán porque, como adversario, es de respeto, dadas sus brillantes facultades para la pelea política.

Hemos dicho que Calvo Sotelo irá a las Cortes, mas, por ahora, se ignora cuándo. ¿Qué tiene ese hombre dentro para que su caso inspire temores que no pueden ocultarse? Ello contribuye a que su figura adquiera excepcionales proporciones.

Madrid, 24 (11'30)

El Consejo de ministros de ayer

Se acuerda que el ministro de Justicia exponga ante las Cortes el pensamiento del Gobierno en el caso Calvo Sotelo

A las diez de esta mañana, los ministros se reunieron en el Palacio de la Presidencia con el señor Lerroux, para celebrar Consejo de carácter ordinario.

A las dos de la tarde, dieron por terminada la reunión. Al salir el señor Martínez Barrio, manifestó que se habían ocupado en el Consejo de la proposición incidental presentada a las Cortes por el señor Goicoechea sobre el caso del ex ministro de Hacienda don José Calvo Sotelo.

Hemos acordado —añadió— que el ministro de Justicia exponga a la Cámara el pensamiento del Gobierno.

También se han cambiado impresiones sobre los presupuestos.

De lo tratado se dió la acostumbrada referencia oficiosa.

Gobernación: Aprobación de varios expedientes.

Nombrando subsecretario del Ministerio al señor Torres Campañá, que lo era de la Presidencia.

Fijando los contingentes de importación de carbón para el primer trimestre del año actual.

Justicia: Estableciendo normas para la modificación de la composición de los Tribunales que han de actuar en las oposiciones de Notarios.

Estado: Concesión de la gran cruz de la Orden de la República al director general de Seguridad señor Valdivia, al inspector de Vigilancia, al jefe superior de Policía y al gobernador civil de Zaragoza.

LA TIERRA
Se vende en MADRID en el kiosco de «El Liberal», Puerta del Sol, y de las Calatravas, calle de Alcalá

goza, señor Ordiales, por su comportamiento durante los sucesos de carácter revolucionario, desarrollados en el mes de Diciembre último.

Incidentes entre estudiantes

La F. U. E. pretende declarar la huelga para protestar de la disolución acordada de la sección de Zaragoza

Esta mañana la F. U. E. pretendió declarar la huelga estudiantil por cuarenta y ocho horas, como protesta por la orden dada de disolver su sección en Zaragoza.

Como la mayoría de los estudiantes no eran partidarios de ir a la huelga, se originaron algunas colisiones entre diversos sectores estudiantiles.

Los alborotos estudiantiles menudearon. Donde más trascendencia tuvieron fué en la clase de Derecho Mercantil, donde los escolares revoltosos, llegaron a arrojar un cubo de agua contra el catedrático.

Los alumnos que no querían la huelga, se dispusieron a la defensa del profesor. Hubo abundantes golpes y dos escolares resultaron heridos.

Una Comisión de estudiantes de Filosofía y Letras y de la Escuela Normal pidieron protección, pues mañana, no conformes con esta huelga, están decididos a volver a las clases.

Continuó la vista de la causa por los sucesos del 10 de Agosto en Sevilla

Esta mañana, a las diez, continuó la vista de la causa instruida por los sucesos del día 10 de Agosto.

El defensor del general Fernández advierte a la Sala que como su patrocinado no está conforme con la forma en que lleva la defensa, renuncia a continuar su labor.

Se encarga de la defensa el señor Jiménez Esteban.

El fiscal, a continuación, somete a un interrogatorio a Valera.

Dice que él está procesado como perseguido políticamente. Recuerda que la persecución comenzó contra él cuando se negó a deportar familias en masa, por parte del presidente de la diputación.

Como consecuencia del interrogatorio se logra poner en claro que el Gobierno no advirtió al gobernador con órdenes concretas para sofocar el movimiento.

Sólo recibió órdenes de actuar cuando se le notificó que ya estaba en Sevilla el general Sanjurjo.

Asegura que en aquel movimiento, el general Sanjurjo se llevaba al pueblo sevillano.

A continuación, prestó declaración el coronel Palanca. Afirma que se negó a dejar una compañía para fijar el estado de guerra en la capital.

Refiere la entrevista que tuvieron el general González y Sanjurjo. El primero le dijo al segundo: «Ya que tú mandas, ahí va eso.» Y le hizo entrega del bastón de mando.

A las dos de la tarde, se suspendió la vista.

Los diputados de la minoría popular agraria se reunieron ayer

Esta mañana se han reunido los diputados que integran la minoría popular agraria, bajo la presidencia de don José María Gil Robles.

Se trató del angustioso problema del orden público en algunas de las provincias españolas.

Se acordó que los diputados por cada una de esas provincias vayan a visitar al ministro para explicarle la solución inmediata que es necesaria.

La última reunión de la Comisión de Responsabilidades

Se acuerda pasar todo lo actuado al Supremo y dar término a las funciones de esta Comisión

Esta mañana se han reunido los diputados que fueron designados para formar parte de la Comisión de Responsabilidades. Se conoció y aprobó el dictamen de pasar todas las diligencias al Tribunal Supremo.

Votaron en contra de este dictamen los representantes en la Comisión de los grupos radical socialista, la Esquerra y los tres socialistas.

Se acordó asimismo que la Comisión ponga fin a todas sus actuaciones, como término de este organismo.

En consecuencia, con este acuerdo, la Comisión de Responsabilidades ha quedado disuelta.

Incidentes escolares en la Universidad de Sevilla

Comunican de Sevilla que desde primera hora de hoy en la Universidad comenzó a hablarse de la declaración de huelga. Los estudiantes afectos a Falange Española protestaron de este propósito y los de la F. U. E. fueron a la huelga como protesta por la clausura del local de Zaragoza.

En las calles, entre grupos de estudiantes de un bando y otro sostuvieron algunas colisiones, resultando algunos contusos.

INSTITUTO DE ESTUDIOS ALTOARAGONESIS (Pase a la 2.ª página.)

Diputación de Huesca

La sesión de Cortes de ayer

El voto presentado por Renovación Española y defendido por Goicoechea sobre el caso Calvo Sotelo, fué rechazado

A las cuatro y veinticinco minutos abrió la sesión de Cortes el señor Alba. La animación en escaños y tribunas es extraordinaria.

Se aprueba el acta de la anterior sesión.

Seguidamente se da lectura a una proposición de ley con carácter urgente, presentada y defendida por Goicoechea, de Renovación Española.

En su defensa dice el señor Goicoechea que el pleito queda reducido a si el señor Calvo Sotelo tiene derecho o no para ocupar su escaño en el Parlamento. Recuerda a este propósito lo ocurrido a cuatro diputados socialistas en el año 1918. Entonces, añade Goicoechea, el hoy presidente de la Cámara, don Santiago Albó, afirmó que era necesario guardar profundos respetos a la voluntad del pueblo que elige los diputados. A este propósito he de decir que el señor Calvo Sotelo, en la última elección, obtuvo 350 000 votos, cantidad superior a los totales obtenidos por todos los diputados actuales. Hay que buscar, por tanto, el camino de concederle la amnistía. Recuerda también el indulto concedido al señor Lérroux en el año 1909, y cómo Francia, cuando sus hombres son elegidos diputados, la votación les limpia de todos los delitos políticos cometidos. El camino es que las Cortes actuales acuerden que los diputados se laven sus culpas con sus votos de todos aquellos delitos de carácter político.

Afirma que el señor Calvo Sotelo fué condenado por un Tribunal de carácter político y que no tenía carácter constitucional.

Interviene el ministro de Justicia

El señor Alvarez Valdés interviene en representación del Gobierno para manifestar que éste coincide en su criterio con lo mantenido en algunos puntos de la propuesta inculcadas defendida por el señor Goicoechea, pero no así con la urgencia que quiere dársele. Aceptadas, continúa diciendo, algunas de las razones expuestas en defensa de la proposición incidental, no ha de admitir cuanto se ha dicho respecto a la inconstitucionalidad del tribunal. Dice que el Gobierno se reserva el momento para poner en ejecución su pensamiento. No hay más camino que el acuerdo de las Cortes, pero entiende que el Gobierno debe ser quien fije el momento.

Termina diciendo que el Gobierno se reserva el derecho de presentar el proyecto pertinente en el momento que lo estime oportuno.

Goicoechea insiste en sus manifestaciones.

Prieto: Si hay un compromiso electoral, que se presente el oportuno proyecto de ley.

El ministro de Justicia vuelve a intervenir para decir no estima la urgencia del proyecto presentado.

El señor Rodríguez Pérez, pregunta: ¿Pues entonces eso significa que el Gobierno rechaza la proposición?

El ministro de Justicia: Así es.

Una nueva proposición

Rechazada por el Gobierno la anterior propuesta de Renovación Española, un secretario da lectura a otra proposición en la que se ruega al Gobierno adopte tal medida dentro de un plan político con carácter general.

Sentaló, por la Esquerra, dice que su voto será adverso a la proposición.

Bolívar, comunista, mantiene que esa proposición debe ser defendida por un tribunal de obreros y campesinos.

Rahola, por la Lliga, estima que no hay incapacidad para que el señor Calvo Sotelo venga a las Cortes, pero recuerda que existe una sentencia. El Gobierno debe indultar.

La intervención de Gil Robles

A continuación habla, en representación de la minoría Popular Agraria, el señor Gil Robles. Comienza diciendo que a pesar de las diferencias de orden ideológico que le separan con el señor Goicoechea, en este caso del señor Calvo Sotelo está de acuerdo en la parte fundamental de la doctrina que encierra la proposición.

Señala a continuación las diferencias de criterio relacionadas con la proposición anterior. En primer lugar, en cuanto se refiere haber la ilegalidad del Tribunal sentenciador del señor Calvo Sotelo.

El señor Prieto: Pues en el Gobierno existen algunos miembros de ese Tribunal.

Pérez Madrigal: Pero no fueron a comer al acto del Frontón. (Risas).

Gil Robles: Pues yo, que no fui a comer al acto del Frontón, ni voté la Constitución, declaro que el funcionamiento de ese Tribunal es ilegal.

El pueblo español, con las votaciones emitidas a favor del señor Calvo Sotelo, dijo claro su empeño de que éste ocupase un escaño en las Cortes.

Santaló: Cataluña, no.

Gil Robles: Pero es que España para nosotros está por encima de Cataluña. (Aplausos.) Asegura que aquí el único fascismo existente es el de los socialistas y dice que él desea oír del Gobierno la declaración de que el señor Calvo Sotelo vendrá cuanto antes a ocupar su asiento en los escaños del Parlamento.

Lo que dice Royo Villanova

El señor Royo Villanova sostiene que debe declararse la capacidad del señor Calvo Sotelo para ser diputado. (Protestas de los diputados socialistas.)

Recuerda que él acusó al señor Calvo Sotelo hasta que vió que era un niño de pecho comparado por lo hecho por Azaña.

El señor Martínez de Velasco, agrario, pide que el Gobierno aclare su posición.

El conde de Rodezno, por los tradicionalistas, advierte que votará la proposición.

El señor Gil Robles interviene de nuevo para hacer unas manifestaciones.

Ama que desea criar a domicilio de los padres, con leche abundante y fresca: NIEVES FERRER CEREZA, vecina de TORRELARRIBERA.

La existencia, variedad y precios

son los puntos fuertes que empleamos este año, y como siempre, consolida nuestro prestigio comercial y nuestra seriedad mercantil

Las fechas del 1 al 15 de Febrero, duración de nuestra

Gran Quincena Blanca

le convencerán de cuanto anunciamos

Almacenes de San Pedro, S. A.

SUCURSAL DE HUESCA

Se rechaza la proposición de Goicoechea

Interviene el ministro de Justicia diciendo que el Gobierno se halla conforme con el fondo de la proposición, pero pide que sea retirada.

Goicoechea solicita se vote nominalmente. Así se hace, ausentándose del salón los populares agrarios.

El resultado de la votación es adverso a la propuesta, por 186 votos contra 56.

Se pone a votación seguidamente la segunda propuesta leída en la sesión de esta tarde y se aprueba por el resultado de 169 votos a favor por 54 en contra.

A las ocho y veinticinco minutos, se levantó la sesión.

Notas de actualidad

Sobre la Comisión de responsabilidades

El dictamen emitido por la Comisión de Responsabilidades y que será elevado a las Cortes a la discusión y aprobación en su caso, dice: Que todas las actuaciones llevadas a cabo por dicha Comisión, pase al Tribunal Supremo, cuyo organismo será quien las ultime. Por último también se mantiene en dicho dictamen la aclaración de quedar disuelta la Comisión de responsabilidades.

Lo que dice Alba

A las siete y media de la tarde, una vez que el señor Goicoechea hubo terminado su discurso en defensa de la proposición favorable a la capacidad del señor Calvo Sotelo, abandonó la presidencia de la Cámara el señor Alba, quien conversó brevemente con los periodistas, a los que dijo que había lamentado mucho los comentarios publicados por algunos periódicos sobre la capacidad de los cuatro vicepresidentes de la Cámara.

Un grave accidente ferroviario

Resultan cuatro muertos y más de cuarenta heridos

SANTANDER.—Esta tarde el tren descendente a Madrid, cerca de la curva de Porquera, descarriló a consecuencia de la caída de un alud de nieve. El accidente ha tenido impor-

tancia, pues resultaron muertos el maquinista, el jefe de tren, un fogonero y un guardia de Asalto que se dirigía a Santander, a donde había sido recientemente destinado.

Al tenerse conocimiento del accidente, se organizó con toda rapidez un tren de socorro, siendo recogidos más de cuarenta heridos, cuatro de los cuales se hallan en estado gravísimo.

Ayer fué robada la documentación relacionada con el movimiento extremeño de Zaragoza

ZARAGOZA.—Continuaba sus diligencias para la incorporación al sumario incoado por los sucesos de carácter revolucionario registrados en Zaragoza en Diciembre del pasado año, el juez magistrado de la Audiencia de Huesca, señor Clavera.

Hoy, toda la documentación relacionada con estos sucesos, ha sido robada.

Cuando se ha conocido este hecho, los comentarios en Zaragoza han sido generales.

Según referencias que se da al suceso, en el despacho del juez especial se presentó un grupo de individuos armados pistola en mano, que fueron los encargados de apoderarse de estos documentos.

El hecho, que parece tiene gran importancia en realidad no la encierra, por cuanto en Madrid se conserva copia de toda la documentación aportada a este sumario.

Multicopista "Adeldi,"

Se vende en 200 ptas., usado una sola vez. Nuevo completamente. Razón en la Administración de este periódico.

Ocasión

Máquina Singer, butaca confortable y varios muebles. Informes: San Orencio, núm. 4, primer derecha.

Parada particular

Queda abierta con excelentes ejemplares, recientemente importados. Eras de San Martín, Carretera de Barbastro. Huesca.

Extranjero

Desaparición del Maharajah de Nepal. La magnitud de la catástrofe causada por los terremotos

BOMBAY.—Se carece de noticias del Maharajah del Estado de Nepal, que saltó para realizar una cacería de tigres, temiéndose que sea una de las víctimas del seísmo.

Por otra parte se sabe, por noticias recibidas en esta población, que la actitud de Kshatmandu, capital de dicho Estado, ha quedado completamente destruida.

BOMBAY.—Esta mañana ha vuelto a sentirse un nuevo movimiento sísmico en la región de Muzzalferpur, sin que hasta ahora se conozcan detalles sobre las consecuencias del mismo.

BOMBAY.—Según los últimos informes recibidos de los distintos lugares que han sido afectados por el violento temblor de tierra del pasado día 15, el número de víctimas se calcula que pasa de diez mil.

PARIS.—La Cruz Roja de la India, después de haber confirmado la extrema gravedad de la situación originada por el temblor de tierra de Bihor, se ha dirigido en solicitud de socorros a varias Sociedades nacionales de la Cruz Roja, entre ellas a la española.

Horrible tragedia

BRUSELAS.—En Beuzee, pequeña población de Walcourt, un obrero ha agredido a martillazos a su mujer y cinco hijos suyos. Después se mató.

Los cinco niños han resultado muertos, y la mujer se encuentra agonizando.

OLIMPIA

Domingo próximo: Estreno de la extraordinaria comedia musical de la «Ufa», IDILIO EN EL CAIRO. Por la simpática y excelente artista Renate Müller, secundada por H. Roossell. Un film divertido, original y delicioso.

Lea V. "La Tierra,"

El servicio telefónico en nuestra provincia

Nuestro distinguido amigo el jefe del Centro Telefónico de Huesca, don Francisco Soler Gil, ha tenido la deferencia de comunicarnos que con fecha de hoy, ha quedado inaugurado el servicio telefónico con Alcampel, dependiente del Centro de Tamarite. Este servicio funcionará con carácter permanente y para las llamadas habrá de hacerse al teléfono número 32, de Tamarite.

Mucho nos congratula el poder dar esta noticia a nuestros lectores, ya que se trata de algo que supone mejora que afecta a un pueblo de esta provincia.

Nuestra felicitación el vecindario de Alcampel por el servicio del teléfono tan necesario en la rapidez de comunicaciones que exigen los tiempos actuales.

Para una "Lugareña,"

Entre la abundante colaboración espontánea que recibimos en esta Redacción, ayer llegaron a nuestro poder, unos trabajos procedentes de una colaboradora que firma con el seudónimo de «Lugareña». A ellos acompaña una carta, también firmada con el mismo seudónimo. Por mediación de estas líneas queremos hacer llegar a conocimiento de esa colaboradora, a través de cuyos escritos descubrimos un temperamento delicado y una formación intelectual muy cuidada, que es norma de esta Redacción no publicar cuantos trabajos vienen sin la firma del autor. Nombre que puede quedar sin darse a la publicidad, si así se desea, sustituyéndolo por un seudónimo, pero que es siempre garantía a nosotros los que tenemos la misión de encauzar esta publicación.

Billete de Banco

hallado en la Confitería y Pastelería viuda de Porta, se devolverá a quien justifique ser su suyo.

Transcurrido un tiempo prudencial sin reclamarse, será entregado a una obra benéfica.

AUTOBUSES

Huesca-Zaragoza

SALEN DIARIAMENTE

A las 8'30 de la mañana y a las seis de la tarde.

LLEGAN a las 9'30 de la mañana y siete y media de la tarde.

Billetes reducidos de ida y vuelta

Noticias y sucesos

Comercio robado

De Puebla de Roda comunican haber sido robado el comercio de don Ambrosio Miranda, durante un viaje realizado por éste.

Se llevaron objetos por valor de 50 pesetas.

Casimiro Larrosa

Corredor de toda clase de entierros

Se encarga desde los más altos a los más bajos precios

Zalmedina, 3 HUESCA (junto al Bazar de Oriente)

Hace falta Mujer que sepa de cocina. Razón: Lanuza, 56.

Teatro Odeón

Empresa S. A. G. I. Teléfono número 2

EL LOCAL PREFERIDO DEL PÚBLICO POR SUS INCOMPARABLES PROGRAMAS

Hoy, jueves, 25

FEMINA

Butaca de señora, 0'50

Estreno de la gran superproducción «M. G. M.», basada en la célebre novela de Willian Johnston,

CUANDO HACE FALTA UN AMIGO

Interpretada por el artista más joven de la pantalla, Jackie Cooper

Para desempeñar

CARGO de confianza, se necesita empleado de más de veintiséis años de edad, con experiencia comercial y con dotes de vendedor. Se precisa en importante Casa de ésta. Dirigir ofertas antes del día 24 de este mes a esta Administración, detallando pretensiones y referencias y cargos desempeñados.

Continúa la liquidación del

Bazar Oriente

en el Coso Bajo, número 23 (Sucursal)

Ocasión única para comprar barato, herramienta y ferretería en general. Objetos de regalo. Lámparas y material eléctrico.

Restaurant

Círculo Oscense

CUBIERTO, 4'50, incluido vino

ESPECIALIDAD EN BODAS Y BANQUETES

Olimpia

Hoy, jueves ESTRENO de la gran superproducción de extraordinario interés,

TU SERAS MIA

Por Lillian MILES, WALTER CONNOLLY y Gavin Gordon

HUESCA Y SU PROVINCIA

Resumen del año ganadero

Para nuestros diputados oscenses

Circunstancias ajenas a mi voluntad me privaron del consiguiente deseo de publicar oportunamente el siguiente escrito, pero por eso creo no habrá perdido actualidad.

Se trata, y es propósito mío, dar a conocer a todo el que le interese, y de manera especial tenga el deber ineludible de defendernos allá y acullá, la muy delicada situación en que se halla y vive toda la ganadería altoaragonesa, que es como decir la riqueza pecuaria de Aragón. A tal fin, he procurado hacer un pequeño extracto, para resumir en la brevedad posible lo que da y lo que cuesta la producción ganadera regional. Y tomando como base para esta pequeña operación el limitado número de trescientas ovejas, daremos principio a la misma.

Gastos generales durante la época de invernada, meses de Noviembre a Mayo, ambos inclusive.

Pastos: Valor de los de «abomas» (Noviembre y Diciembre), 300 pesetas. Idem de los de «camaliza» (Enero a Mayo), a 14 pesetas por cabeza, 4 200 pesetas.

Pagos de cabañeras, de caminos-randeles, podríamos decir mejor 150 pesetas.

Pensos: Esto varía según años y el actual es uno de los que se va a consumir varias toneladas. Podremos anotar, pues, 600 pesetas. Gastos de esquilas 225 pesetas. Total: 5 475 pesetas.

Gastos de pastores: Tres asalariados a 55 pesetas cada uno mensuales, 1.155 pesetas. 55 arrobas de pan y 40 cántaros de vino a 8 y 4 50 pesetas respectivamente, y otros elementos inherentes, 730 pesetas. Total: 1.885 pesetas.

Pérdidas: Muy bien ha de ir para que no haya un ocho por ciento de bajas por fallecidas, a 50 pesetas, 1.200.

Total general de gastos y pérdidas, 8 560 pesetas.

Ingresos o utilidades: 540 kilos de lana, a 1'80, 973 pesetas. 270 corderos vendidos a 31 pesetas, 8.370. Total de ingresos y utilidades: 9.342 pesetas.

Como se ve, nos queda un beneficio de 782 pesetas, pero si a los gastos de ribera agregamos los de la montaña, pues que el de los pastores solamente asciende a 1.325 pesetas, y, aunque dejemos a un lado los pagos de contribución, puestos y aprovechamientos, resultaremos alcanzados o perjudicados en 543 pesetas; con una pérdida numérica de ocho por ciento y sin poder dejar ni una sola res de cría para sostener el número de cabezas que nos sirve de base en esta operación.

Lisa y llanamente, esto es lo que da y lo que cuesta la producción pecuaria altoaragonesa, país cuyos medios de vida son exclusivamente ganaderos, y que, por lo tanto, resultan muy insuficientes para poder malvivir, provocando una situación acentuadamente grave.

¿Las causas? Principalmente, cuatro, que son:

Primera. Los pastos comunes, cuyo propietario no pone ni expone un solo céntimo para producirlos, y que le dan un lucro de un doscientos por cien, con que se considerarían como capital asegurado en papel del Estado rentando un veinticinco o treinta por ciento, bastaría para que estuviesen suficientemente remunerados.

Segunda. La terrible manía del labrador incauto, que sin noción alguna de lo que vale y produce la tierra, rompe para cereales lo que es de exclusiva utilidad para pastos, contribuyendo con ello a escasearlos y encarecerlos enormemente.

Tercera. La absurda importación de ganado exótico mientras el nuestro permanece en el olvido, pretextando que no hay suficiente carne para el consumo, cuando nosotros podemos decir todo lo contrario, porque nos vemos negros para poder vender «cuatro» corderos; y

Cuarta. La intervención en nuestros negocios de esos vivos acarparadores, parásitos que se nutren y viven exclusivamente del jugo del productor y consumidor.

Estas son, a mi juicio, las cuatro razones sin razón que motivan la deplorable situación en que se encuentra Aragón ganadero. A que desaparezcan, pues, por lo absurdas, por lo improcedentes, tiende este artículo. Y para ello, los llamados a extinguirlas: don Antonio Royo, don Lorenzo Vidal, don José Romero y don José Moncasi...

Al desear a todos estos señores una feliz y eficaz intervención en las Cortes, desea también tengan presente el latido de este ansoatano, que, aunque no ha consultado sabe que más que deseo es necesidad absoluta de la ganadería estante y trashumante de todo el Alto Aragón. — Jorge Puyó. — Enero, 1934.

Benasque

Fallecimiento

A los setenta y tres años de edad, en su casa de Benasque, confortado con los auxilios de nuestra sacrosanta religión, ha entregado su alma a Dios nuestro distinguido y queridísimo amigo don Marcial Río Mora.

Una larga y penosísima enfermedad sobrellevada con cristiana resignación, ha acabado con aquella naturaleza robusta y privilegiada. Acaudalado y presti-

gioso propietario, amante esposo y padre de familia, entusiasmado por los intereses de su pueblo natal, dotado de todas las virtudes cívicas que le granjearon la estima y el respeto de sus convecinos, modelo de caballeros cristianos, puso en todo momento sus energías al servicio de toda iniciativa noble y provechosa. Compasivo con el menesteroso, y gran amigo de la clase trabajadora, se desvivió por socorrer las necesidades ajenas y proporcionar ocupaciones y jornales y subsidios a

los braceros. Su afable trato y amistad sincera, su hombría de bien y su seriedad ensancharon considerablemente el círculo de sus relaciones. Prueba elocuente de todo lo dicho, la manifestación de duelo demostrada en sus funerales y entierro, que, por lo numeroso y selecto de la concurrencia, ha constituido un verdadero plebiscito, justo y merecido homenaje de condolencia a su distinguida familia.

Reciba su distinguida viuda, la respetable señora doña Asunción Mora Juste, sus hijos don Marcial y doña Teresa de Miralves y señorita Milagros, nuestro más sentido pésame.

“ESTO”

Publica en su próximo número una interesantísima información sobre lo que escriben los lectores en las papeletas de la Biblioteca Nacional, en la que se cuentan multitud de casos curiosos y de cómicas equivocaciones.

Aparecen también en este número: «Deportes de nieve». — «Las flores y la arquitectura», por José Luis de Arrese (arquitecto). — «El Cid Campeador», historia amena. — «Caricaturas extranjeras». — «Cambio de táctica» (cuento). — «Crítica de libros». — «Linas de Almería», por el conde de Busturia. — «Toros», por «Jerezano». — «La Acción Católica». — «Modas». — «Cocinas». — «Tocador». — «Consultorio sentimental» y amplia información fotográfica de actualidades nacionales y extranjeras.

Suscribirse y anunciarse en ESTO es contribuir a una eficaz campaña de moralidad, de arte y de cultura. Coleccionar los números de ESTO es formarse poco a poco una verdadera enciclopedia, útil, amena e interesante.

Lea usted ESTO: 30 céntimos en toda España. Aparece todos los jueves.

Almorranas Ulceras-Varices Cura radical SIN OPERACION Jaime Ledesma

Especialista del Hospital de la CRUZ ROJA en Enfermedades de la Piel, Venéreo y Sífilis
ALFONSO I, 16, PRINCIPAL
Consulta de once a una
ZARAGOZA

Restaurant BAR FLOR

Servicio especial para bodas y banquetes

Leandro Lorenz :- Huesca
Porches de Vega Armijo. Teléfono 68

Persona

de toda confianza y con las mejores referencias, se ofrece para cargo propio de administración de labranza o cosas análogas. Informes en la Administración de este periódico.

NUEVAS SEDERIAS

GRAN QUINCENA BLANCA, del 1 al 15 de Febrero

ARTICULOS DE CAMA Y MESA

A precios tirados ofrecemos un surtido fantástico en

PIEZAS DE ARTICULO BLANCO, MADAPOLAM Y SUAVES
PIEZAS DE SABANAS Y CORTES. - CUBIERTAS
CORTES DE COLCHON. - TOALLAS. - MANTELERIAS
PAÑOS Y DELANTALES LIMPIEZA. - OPALES
POPPELINES Y SEDAS MATE
PARA INTERIORES

RETORTAS Y HOLANDAS DE HILO

La asiduidad de los clientes que nos visitan por la calidad de nuestros artículos y los anuncios de nuestros competidores; ES NUESTRA MEJOR PROPAGANDA

NUEVAS SEDERIAS :: García Hernández, 10

Relación de las reses sacrificadas en el Matadero público:

	Número de cabezas	PESO	
		Kilos	Gramos
Borregos	0		
Carneros	35	514	2
Corderos			
Cerdos	15	1.236	5
Ovejas			
Ternascos	45	267	8
Terneras	9	609	5
Vacas			
Cerdillos de leche			
Toros de lidia			
TOTAL	104	2.628	2

Huesca, 24 de Enero de 1934.

Vendo

ochenta metros valla fuerte propia para campo fútbol, cerramiento jardín o ganado; altura un metro. Costó 1.200 pesetas; enderia en 400; y 100 sillas plegables.

Razón, Gregorio Zamora, Sancho Ramírez, 10, entresuelo.

Cadilla de caza, curra, pelo castaño, que atiende por «Mosca», desaparecida; se ruega su devolución o aviso, a Padre Huesca, 88, 2.º, o se reclamará por hurto.

Se vende una novilla, primer parto, cumple el día 27 del corriente. Para detalles: MARTIN MOREO, de Tierz.

Se vende terneros y terneras, recién nacidos, en la Antigua TORRE DEL CHATO (Huesca).

Traspaso

una vaquería con cinco vacas, venta fija, con buenos locales y agua en el mismo corral.

Se venden cinco mulas de labor y una yegua, jóvenes y de buena alzada, y una máquina amasadora con malacate.

Para informes Lorenzo Sarasa, de Alcalá de Gurra.

Perritos lobos

Se venden. Razón en esta Administración.

RELIGIOSAS

25 DE ENERO

Santos de hoy

Santos Ananías, Sabino, Máximo y Marino.

La Encarnación

Suele estudiarse por los teólogos, cuál ha sido la «causa motiva» de la Encarnación del Verbo; esto es, la razón próxima por la cual la Trinidad divina decretó la «misión» de la segunda Persona a la tierra, en naturaleza humana, que como hemos visto, es la esencia de la Encarnación.

Y principalmente, hay dos razones que, lejos de oponerse o excluirse mutuamente, entiendo que se completan: la primera razón, fué para redimir al hombre caído por la culpa original; la segunda, para perfeccionar y «cajear» la obra de la creación.

Es indudable que, en el actual estado de la economía providencial, Dios envió a su Hijo al mundo a salvar al hombre. Así lo expresa la Sagrada Escritura, desde la primera promesa, consignada en el Génesis, hasta la doctrina expresada por los apóstoles en sus escritos, entre los que culmina la epístola de San Pablo a los hebreos. Así también lo ha sentido unánimemente la Iglesia por boca de «todos» los Santos Padres, de los Concilios, de los Papas, de los doctores y teólogos.

Pero no es menos cierto, que la obra de la creación, manifestación al exterior de los divinos atributos, serie de «epifanías», cada una más perfecta, debía ser completada en una Epifanía por antonomasia, que significase la total extensión y entrega de Dios al mundo.

Esta doctrina, que no deja de tener su fundamento en la Sagrada Escritura, es consoladora en extremo. Y según ella, el mundo aparece como una mansión escogida, cuidadosamente preparada para la Humanidad de Jesucristo. Dios ha tenido por idea principal y final de la creación, no ya su propia gloria—fin único absoluto de las divinas operaciones—sino a la vez la gloria de su Hijo, en cuanto Este habis de manifestarse por la unión personal a una naturaleza creada. Para este efecto, fué preparando el mundo, lle-

no de bellezas, que recibiese en el momento oportuno al que era la belleza eterna y esencial, a la vez el fastigio de todos los seres, llamado con razón por la Sagrada Escritura «primogénito de todas las criaturas».

Así dice Fr. Luis de León que Dios hizo el mundo todo para Cristo, y para su habitación y regalo; y es doctrina del mismo escritor, que aun cuando Adán no hubiese pecado, Cristo habría tomado la naturaleza humana y habría habitado entre los hombres.

Según estas causas finales de la Encarnación, este misterio se nos presenta, como un gran beneficio, y como un signo de nuestra propia dignidad y excelencia, ya que fuimos creados a la luz de Jesucristo, que irradiaba sobre el mundo su formación, y sobre la Humanidad de un modo especialísimo.

Cultos del día

Las misas conventuales, a las nueve y cuarto.

La Hora Santa se aplicará en sufragio de don Victoriano Mairal.

Almendros desmayo

injertados sobre pie amargo, de uno y dos años, por tener que desalojar un trozo de terreno, se venden a precios baratísimos.

Angel López, Ramiro el Monje, número 27, Huesca.

Se vende un carro, en muy buen estado, y en buenas condiciones.

Para informes, dirigirse al Comedor Popular Oscense, Calle de San Lorenzo, número 4.

¡Señora...!

Quince días de verdadero derroche comercial en la casa

Leopoldo Sánchez

No se enumeran precios ¡Asombrosa rebaja!

Coso Bajo, 63 HUESCA

Tip. de LA TIERRA

No es un anuncio más...

es un caso excepcional el que le ofrecemos, como usted podrá comprobar por los siguientes lotes:

Cristalería de cuatro docenas vasos forma copa cristal fino color, 13'95

12 vasos reforzados agua 9'95
12 » » vino

12 vasos cristal color forma copa agua 8'35
12 » » » » » vino

12 vasos finos agua 5'95
12 » » » » » vino

12 vasos cristal reforzado especial para café, 4'95

En artículos de madera y loza lotes a precios verdaderamente asombrosos

Visitenos y ahorrará dinero

PRODUCTOS ECAS : Coso de García Hernández, 39 : Huesca

Carbón superior de Cok, a 7'25 pesetas quintal

Crónica semanal de Barcelona

10 AÑOS ATRAS

LO QUE DICE LA PRENSA

Miscelánea

Se despejó, al fin, la incógnita. La Esquerra triunfó en las elecciones. Aparte las razones que dan los ligeros, como causantes de su derrota, tales como los atropellos, coacciones y retraimiento de la gente, la principal y básica ha sido la unión de las izquierdas que ha sido posible, gracias a la desaparición de Maciá. Mientras éste vivió, la unión, tantas veces intentada, fracasó siempre. Y es que dicen que, aparte su preponderancia como símbolo, era políticamente un absorbente y como amo y señor imponía condiciones que no todos estaban dispuestos a acatar por la intransigencia y preponderancia que las presidía.

Los hombres que se hicieron cargo de esa herencia política, más comprensivos, cambiaron de táctica y lograron la unión. Para nosotros ese es el único secreto de su victoria.

La derrota de los radicales, estaba prevista por todos, pero no así la merma de votos sufrida, que los viejos soldados del lerrouxiismo atribuyen a las veleidades, vacilaciones y tibiezas de don Alejandro que, según ellos, logra escamar a su vieja guardia y no atraerse a elementos neutros, más o menos derechistas.

Barcelona está abonada a un nuevo conflicto. Nos referimos al de la dependencia mercantil, que tantos trastornos puede acarrear a la ciudad y al pequeño industrial.

No es misión nuestra aquilatar si la jornada establecida es lógica ni si los sueldos impuestos por la dependencia son razonables, pero anotemos que el ataque al patrono, en este ramo precisamente más que en ninguno, tiene consecuencias inmediatas e insospechadas.

El pequeño industrial, ante tanto aumento, puede dejar y llegar a la supresión total de su dependencia o a su reducción al límite. Los grandes establecimientos no pueden imitarlos y les va resultando difícil sostener tan repetidos descuentos y tan innumerables gabelas.

La idea de aumentar los precios, pasó hace tiempo de ser solución. La gente cada vez compra menos. Compra lo indispensable y con ello no será extraño que se vea reproducido en Barcelona, en mayor proporción todavía, lo acaecido en Madrid con los almacenes Madrid-París.

Rota la armonía entre los dos factores tradicionales, vamos hacia una pendiente en la que el panorama es aterrador. Quiebra de negocios y más gente parada.

Con la brillantez de siempre, se ha celebrado en el Ritz el baile de la colonia italiana. Un lleno a rebosar y un éxito para los organizadores que supieron lograr el «cachet» de distinción que preside todas las reuniones del Ritz.

La nota política la constituye el acuerdo de la Lliga conducente a que sus diputados no concurren al Parlamento catalán, tanto como protesta por la defectuosa ley electoral, como por la serie de coacciones y atropellos que dicen cometió con ellos la Esquerra.

De solemnidad literaria puede calificarse la celebrada en Romea para la 94 representación de «El Divino Impaciente» con una conferencia que dió el autor. El público acogió con entusiasmo a Pemán y le ovacionó en diversos pasajes de su conferencia, hablando elocuentemente de la substancia romántica del Teatro español y defendiendo la vida y andanzas de Ignacio de Loyola, tan desvirtuadas por los partidarios de la reforma luterana. La función era de gran gala y el teatro se llenó de bote en bote de un público de la más alta sociedad.

De teatralerías, pocas novedades. Un solo estreno. El de «La chica de Buenos Aires», de Suárez Deza, que gustó, pero sin llegar a entusiasmar.

De pelicularías, lo mejorcito de la semana «Vuelo nocturno», en el de Urquinaona, de factura costosa y soberbia y de asunto emotivo.

Los demás Cines redondean sus programas, especialmente el coquetón Kursal, que con «Chofer con faldas» y «Noche de San Juan», llena el salón todas las sesiones de un público distinguido así como elegante. «Fémína» ve invadidas sus taquillas para admirar «El Rey de los Hoteles» y «El Ordenanza».

EPSILON.

Lea V. todos los días «La Tierra».

24 DE ENERO

Constituido el nuevo gabinete inglés, la situación en orden al conflicto ferroviario, mejoró notablemente y se creía que iba a solucionarse con rapidez.

O Al conocerse en varios países la muerte de Lenin, causó gran impresión.

O Se descubrió un complot organizado en Méjico, con el fin de dar muerte al presidente Obregón.

O El novelista español Blasco Ibáñez, a bordo del «Franconia», llegó a Manila.

Locales

Una avería ocurrida en la Central telefónica, dejó sin servicio informativo a los diarios locales.

Academia de Corte de París

Sistema LIZARRITURI. Dirigida por la señorita EMILIANA ARAGON. Profesora diplomada por la autora en Madrid. Se concede previo examen título profesional. UNICA EN HUESCA. Informes: P. Huesca, 1, principal

Abogado señor Cajal

especializado Reforma Agraria, se encarga iniciar y tramitar expedientes en Madrid de particulares o Ayuntamientos para obtener cancelación total derechos pago o títulos nobiliarios provenientes de derechos señoriales. Dirigirle Pasco Recoletos, número 33.

LA NACION

Con el título de «Único peligro evidente» comenta las denuncias que el importante diario madrileño «Informaciones» ha lanzado para prevenir al Gobierno de las maniobras y ocultos manejos que realizan los socialistas para hacer explotar «una sonada».

No es en la derecha y en la izquierda, dice el colega dirigiéndose al señor Martínez Barrio, donde se conspira: ya que las derechas no organizan ningún movimiento ilegal que pueda poner en peligro la tranquilidad pública.

EL SOCIALISTA

Hace un virulento comentario al discurso del señor Martínez Barrio el último domingo, diciendo que pierde el tiempo miserablemente el diputado radical con las «meditaciones» que ofreció a su auditorio.

Sobre el «governaremos pronto» que lanzó afirma el órgano del socialismo que es un reto de marcado sabor y contenido fascista.

O sea, que a «El Socialista» le parecen huéspedes todos los dedos.

LA EPOCA

Comentando la próxima readmisión de los funcionarios diplomáticos separados del servicio por el ex ministro Zulueta, dice que ha de protestar de lo que ve

A. CARDESA Garganta, Nariz y Oídos. Ex profesor Ayudante de la Clínica de Otorino-Laringología de la F. de Medicina de Barcelona. Consulta de 11 a 1 y de 4 a 6. Casa de Galán, 7, 1.º HUESCA

nen sosteniendo algunos diarios de ideología izquierdista al afirmar que es menester, antes de tales readmisiones, realizar una muy escrupulosa selección, pues muchos de ellos, según consta en los archivos del Ministerio por informes de entidades españolas, son monárquicos.

Hace el diario destacar lo incorrecto del sistema y recuerda el amparo que al ciudadano da el artículo 41 de la vigente ley Constitucional.

EL SOL

Al hacer unas consideraciones sobre el último discurso político de Martínez Barrio, indica la necesidad de leerlo, no como otro cualquier discurso político, sino con la preocupación de buscar cuáles son esas dos o tres cosas que al Gobierno le importa dar a conocer, porque no es presumible que un ministro que no es el director de la política gubernamental ni la de su partido, se lance a exponer opiniones acerca de ellas sin contar antes con el responsable máximo de ambas y sin la necesidad imprescindible de hacerlo.

LA L BERTAD

Acerca del problema del paro obrero publica un artículo firmado por Eduardo Barriobero. Destaca el aumento de los sin trabajo y por lo tanto el crecimiento de la necesidad de una solución a tan importante problema.

Para el articulista las causas de que este asunto se agrave son la restricción de créditos a la industria y «el sabotaje de los capitalistas a la República».

Claro que el articulista no cuenta para nada la propaganda disolvente hecha en España y que ha roto la reciprocidad imprescindible entre el capital y el trabajo. Es un «pequeño» detalle que se quedó sin ir a las cuartillas.

Andrés Cervero Casayós. Exayudante de los Dispensarios de la Luca. Actividad de Barcelona. Medicina general - Piel - Secretas. Se admiten iguales. Consulta: 11 a 1 y 7 a 9. Ramiro el Viejo, 29, 1.º, derecha: HUESCA

Especialista del Hospital Provincial. Luis Gonzalvo Baeta. Médico especialista de Garganta, Nariz y Oído. Ex alumno interno y ex Profesor ayudante de la especialidad en la Facultad de Medicina de Zaragoza. Casa de Barón Moradón, 12. Huesca

En esta disputa...

Los sindicalistas, en el último movimiento, se anticiparon a los socialistas, pensando que éstos les ayudarían.

Ahora se dice lo contrario: que los socialistas pretenden adelantarse a los sindicalistas, y que éstos les ayuden.

El ratón y el gato, el gato y el ratón.

Hasta que una bota recia rompa la caja.

Batallas campales

«El Cairo. — Diariamente se suscitan cuestiones en el Alto Egipto, que degeneran en verdaderas batallas campales. Sin que pueda atribuírse tal irritabilidad a la propaganda antirreligiosa o comunista, el caso es que últimamente han peleado dos familias, que dejaron a diez y nueve personas heridas en la calle.»

Se ve que los egipcios están que echan humo...

Fenómenos sí-micos

En Ankara (o sea, en el extranjero), se ha sentido un violento sismo que duró seis minutos y que produjo en la población una gran alarma.

El temblor de tierra ha producido algunos daños materiales, aunque afortunadamente no causó víctimas.

En España no son frecuentes tales fenómenos; tan sólo durante el pasado bienio azañoesocialista se apreciaron algunas sacudidas que tuvieron completo desarrollo el 19 de Noviembre último.

DE SOCIEDAD

Se encuentra enferma la bellísima y distinguida señorita Delfina Susín Caso.

Muy de veras deseamos su total restablecimiento.

De Burdeos (Francia), a donde fué por asuntos profesionales, llegó el culto y muy competente especialista en garganta, nariz y oído, el doctor don Antonio Cardesa.

Ha obtenido un alivio, en la grave indisposición que le aquejaba, el distinguido joven oscense Manolo Miravé. Lo celebramos.

Academia de Corte Parisièn SISTEMA BREVE. Dirigida por la señorita Julia Villacampa. Se concede, previo examen, título profesional. Se darán lecciones particularmente. Lanuza, 1, pral.: Unica en Huesca

Suscríbase V. a LA TIERRA

LOS DOS GRANEROS

El campo fértil de la Patria amada del trabajo regado con sudores, da alegrías y calma los dolores de la vida al trabajo sujeta.

La escuela por el niño frecuentada, cuando tiene patrióticos mentores, de la ciencia y el arte sembradores, por todos con amor es admirada.

Son el campo y la escuela dos graneros de la Patria feliz donde nacimos; ellos dan los sustentos verdaderos.

En los dos las semillas derramamos, que el pan sabroso dan con que nutrimos nuestro sér, y a la Patria gloria damos.

V MIELGO CASTEL

Colegio de San Pedro Apóstol

Coso de Galán, número 75

Primera Enseñanza: Clase especial de Ingreso, reforma de letra, ortografía, mecanografía y Clases de cultura general. Bachillerato: Preparación completa a cargo de competente profesorado. INTERNADO. La mayor garantía para los padres: Siete años funcionando bajo la misma dirección y no ha sido suspendido ninguno de sus internos

NORMALISTAS

Cuarto Curso. - Clases de Química y Francés con arreglo a los programas oficiales. - Honorarios: 10 pesetas. Tercero, quinto y sexto Cursos. - CLASE ESPECIAL DE MUSICA. Colegio de San Pedro Apóstol

Folleín de LA TIERRA

113

La República roja

Por ROBERTO W. CHAMBERS

—A eso de las cuatro cayó una granada en la calle. La vi desde la ventana.

—¿Cree usted que habrán entrado los versallistas? —preguntó Juana tímidamente.

—Creo que sí. El fuego era en la ciudad y no puede ser más que los versallistas, a menos que los revolucionarios estén asesinando al pueblo.

—¿Quizás fuese un pelotón de ejecuciones—dijo el arzobispo débilmente.

—No lo creo, monseñor. No eran descargas sencillas lo que se oía; parecía el fuego de una barricada.

El anciano permaneció silencioso un momento y después de lanzar un suspiro se volvió a su camastro.

—Creo que voy a poder dormir un poco—dijo. —Entonces, buenas noches, monseñor—replicaron los jóvenes.

El arzobispo les echó la bendición y se volvió de cara a la pared.

—Buenas noches, Juanita—dijo Philip en voz baja.

—Buenas noches, Philip—suspiró Juana.

La joven se quedó silenciosa y presa de un repentino temor.

—¡Escuchad!—exclamó el arzobispo incorporándose bruscamente y volviendo la cabeza hacia la puerta de la celda. Oíase en la calle un ruido que conocía muy bien; la voz de una multitud irritada que se aproximaba rápidamente hasta que se abrió de par en par una puerta y se precipitó en los corredores. Entonces, resonó un solo grito en las bóvedas de la cárcel, un grito siniestro, que atravesaba hasta los sólidos muros de piedra de la prisión de los Condenados.

—¡Mueran! El arzobispo avanzó tambaleándose hacia la puerta de su celda.

Oíanse voces y ruido de bayonetas y se veía la luz de las antorchas que alumbraban al populacho.

—¿Qué es eso?—gritó el alcalde de la cárcel precipitándose, a medio vestir en la galería—. Romáin tú eres testigo...

—¡Cállese!—Interrumpió Fortín desdeñosamente—. Tenemos una orden. ¿Dónde está Darboy, ese zorro viejo?

—¿Una orden? ¿De quién?

—¡De Ferré!

—¡Ah!—dijo el alcalde—eso es otra cosa.

Echó una mirada a la muchedumbre, compuesta principalmente de Garibaldinos, Húsares de la muerte, Vengadores de la República, Guardias Nacionales y desertores y preguntó concisamente:

—¿Quién manda?

—Yo, Juan Verig, capitán del 180—gritó un sujeto con facha de criminal.

—¿Qué has de mandar tú!—dijo Fortín—. Soy yo el que mando, y aquí está la orden—añadió dando casi con el papel en las narices del alcalde.

—¡Veamos... Léala usted—dijo Francois.

Entonces Fortín leyó en voz alta: «Por la presente se ordena al ciudadano gobernador de la Prisión de los Condenados la ejecución de seis presos especialmente al señor Darboy, que se titula a sí mismo arzobispo de París, Ferré.—Raúl Rigault.»

—Está bien—dijo Francois frotándose las manos—. Tomaremos los seis primeros de su lista. Lea los nombres.

—¡Silencio!—ordenó Fortín y con voz campal leyó:

—Darboy..., Deguerry..., Bonjean..., Clere..., Allard..., Ducoudray.

El carcelero Romáin había abierto la puerta de una celda y apareció en el dintel la figura consumida por la fiebre del arzobispo.

—¿Es usted el ciudadano Darboy?—preguntó Verig.

—Sí, hijo mío.

—Entonces, quédese aquí.

—¿Voy a morir?—preguntó.

—¿Voy a morir?—repetió imitándole burlescoamente Sicard—. ¡Ya lo creo!

Las otras cinco víctimas fueron sacadas seguidamente de su encierro y colocadas en fila. Con un farol en la mano, Romáin guió el cortejo seguido por la horda de federales, a cuya cabeza marchaba Gento, Fortín Sicard y Francois.

Lentamente bajaron los escalones de piedra, en número de veinticinco, y entraron en una galería que bordeaba la fachada opuesta del patio, atravesaron una puerta, bajaron seis escalones más y entraron en la senda que rodea los muros de la prisión, el temido «camino de ronda». Volvieron hacia la derecha a través del jardín del hospital, pasaron por la «Sala de los viejos» y entraron en el segundo camino de ronda. Allí le acometió un repentino desmayo al arzobispo, porque el paseo era largo, y monseñor Darboy estaba muy malo. Bonjean sollozaba y Sicard se reía de él.

—¡Cobardel!—dijo.

INSTITUTO DE ESTUDIOS ALTOARAGONESES

Diputación de Huesca